

# ÍNDICE

- Sobre este libro. *Josefa Sánchez Contreras y Alberto Matarán Ruiz* 9
- Prefacio. *Juan Bordera y Antonio Turiel* 13
- I. A modo de introducción: los límites y las contradicciones de la transición energética corporativa. *Josefa Sánchez Contreras, Alberto Matarán Ruiz, Álvaro Campos y Eva Fjellheim* 19
- II. El origen de la categoría de colonialismo energético. *Alberto Matarán Ruiz y Josefa Sánchez Contreras* 27
- III. ¿Qué es el colonialismo energético? *Josefa Sánchez Contreras y Alberto Matarán Ruiz* 31
- IV. Cuatro casos que explican el colonialismo energético: ¿qué nos dicen los territorios de sacrificio? *Josefa Sánchez Contreras y Alberto Matarán Ruiz* 45
- V. Megaproyectos de energía renovable en la provincia de Granada (Andalucía, España). *Luis Villodres Ramírez, Celia Jiménez Martín, Alberto Matarán Ruiz, Josefa Sánchez Contreras, Álvaro Campos, Guillermo Gámez Rodríguez y Rafael Martín Pérez* 49
- VI. Corredor eólico en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, México. *Josefa Sánchez Contreras; Colectivo GeoComunes: Yannick Deniau, Susana Isable Velázquez Quesada y Luis Fernando Pérez Macías* 79

- VII. Proyecto Fosen en los territorios Sámi de Noruega.  
*Eva Fjellheim* 105
- VIII. Megaproyectos de energía renovable en los territorios ocupados del Sáhara Occidental.  
*Alberto Matarán Ruiz* 119
- IX. Discusión: sobre nuestro aprendizaje en los territorios de sacrificio. *Alberto Matarán Ruiz y Josefa Sánchez Contreras* 127
- X. Algunas conclusiones para abordar la escasez: del colonialismo energético a la descolonización de la energía.  
*Alberto Matarán Ruiz y Josefa Sánchez Contreras* 135
- Posfacio. La Transición energética verde vista desde el Sur. *Maristella Svampa* 141
- Epílogo. ¿Cómo caminamos hacia el Plan C? *Adrián Almazán y Jorge Riechmann* 157
- Bibliografía 165
- Sobre las autoras y los autores 185

## SOBRE ESTE LIBRO

Josefa Sánchez Contreras y Alberto Matarán Ruiz

Están ustedes ante un libro que nace del amor por nuestros territorios y sus gentes. Quienes lo hemos escrito y quienes han colaborado aportando textos o ideas compartimos un profundo compromiso con la vida y partimos del hecho de que es necesaria una transición energética que realmente supere el régimen de combustibles fósiles y la energía nuclear. Nos preocupa mucho la degradación de la Tierra que habitamos, y ha sido justamente asistir a la agudización de la catástrofe que representa nuestro siglo XXI lo que nos ha llevado a nombrar y desentrañar el colonialismo energético que se despliega de forma vertiginosa y violenta sobre diversas latitudes del mundo.

La actual transición energética corporativa y el resto de componentes del colonialismo energético que describimos con detenimiento en este libro constituyen enormes fuerzas destructivas que debemos desentrañar con rigor para evitar que los beneficios de una minoría sigan amenazando la existencia de la humanidad misma.

Las grandes empresas y los estados han impuesto un relato sobre la transición energética cuyas contradicciones exploramos en este libro, al mismo tiempo que situamos en el centro de la discusión los relatos territorializados de los diferentes pueblos del mundo, cuyos horizontes de transición ponen en jaque una y otra vez la hegemonía del discurso dominante y sus prácticas coloniales.

Este análisis nos indica que es necesario disminuir el consumo energético de los países del Norte Global, de la clase consumidora mundial, y de los sectores económicos de mayor consumo pues el

colonialismo energético es responsabilidad de un modelo económico y de una minoría de la población de nuestro planeta; además es alentado desde las élites que se benefician de este modelo de producción centralizado y del consumo exacerbado de energía, tal y como señala el texto que inicia este libro, elaborado por Juan Bordera y Antonio Turiel, a quienes agradecemos enormemente su compromiso con nuestras luchas y sus lúcidas aportaciones.

En este escenario, los pueblos del mundo, herederos de culturas solares y vientos comunales, siempre de bajo consumo energético, estamos proponiendo y al mismo tiempo activando de manera colectiva una transición energética decolonial que ponga la vida en el centro y aporte esperanza en estos tiempos difíciles, tal y como señalamos en las partes conclusivas de este libro, donde queremos destacar y también agradecer los contundentes aportes de Maristella Svampa desde su compromiso en el Sur Global, y de Adrián Almazán y Jorge Riechmann desde un incansable activismo socioambiental centrado en la periferia que representa su pensar ibérico.

Sabemos que se trata de cuestiones muy complejas, con numerosas aristas y que, al ser contrahegemónicas e incipientes en términos históricos, todavía no han sido abordadas con todo el detalle necesario. No obstante, proponemos arribar y socializar este tema de la transición energética como una cuestión de carácter político, social y territorial que compete a la ciudadanía, a las sociedades y a las comunidades en su conjunto, y no solo a un pequeño grupo de personas expertas y con conocimiento técnico.

De este modo, quienes escribimos este texto hemos tenido el privilegio de poder hacer un análisis pormenorizado que nos ha permitido describir la transición energética corporativa y teorizar la categoría de colonialismo energético a través del estudio de cuatro territorios paradigmáticos de las formas que toma en el espacio esta transición energética corporativa. Así, en primer lugar, el equipo de Laboratorio de Investigación y Acción Territorial (LIATE) de la Universidad de Granada, junto con el profesor Álvaro Campos, presentan el caso del Estado Español atendiendo con detalle a la provincia de Granada, donde existen numerosos

territorios que están siendo sacrificados para la instalación de infraestructura eólica y fotovoltaica. En segundo lugar, la investigadora y activista del pueblo zoque, Josefa Sánchez Contreras, junto con el Colectivo Geocomunes, describe el caso del Istmo de Tehuantepec en Oaxaca (sur de México), que constituye el que en estos momentos es el ejemplo más desarrollado de colonialismo energético; el caso del istmo nos advierte lo que está por venir en otros territorios donde las dinámicas siguen esquemas similares. En tercer lugar, la investigadora, activista y representante del pueblo Sámi, Eva Fjellheim, ha descrito con detalle otro ejemplo de colonialismo energético en la periferia europea, en este caso en el arco norte del continente. Y, finalmente, el profesor granadino Alberto Matarán Ruiz ha descrito el caso extremo de los territorios ocupados del Sáhara Occidental, donde nos muestra como el colonialismo histórico se refuerza y agudiza a través de la transición energética corporativa.

Somos plenamente conscientes de que nos enfrentamos a un desafío enorme para poder mantener una buena vida en las próximas décadas, pero no cejamos en el empeño. Esperamos que este libro pueda ser otra aportación más para las defensas territoriales y para la construcción de alternativas de esperanza en todos los rincones de nuestro planeta.

En las ciudades de Cambridge y Granada durante el extraordinariamente seco, sofocante y largo verano de 2022.